

CARVAJAL, FR. GASPAR DE. Descubrimiento del Río de las Amazonas- De la Colección *Vida Amazonas*. Edición Biblioteca Nacional, Ministerio de Cultura. Madrid- Federico Domenech. Impresor. / Estudios Ediciones y Medios EDYM. Valencia. 1992

Contenido:

“Descubrimiento del Río de las Amazonas, según la relación hasta ahora inédita de Fr. Gaspar de Carvajal con otros documentos referentes a Francisco de Orellana y sus compañeros, publicados a expensas del Excmo., Sr. Duque de T'Serclaes de Tilly, con una introducción histórica y algunas ilustraciones por José Toribio Medina de la Academia Chilena, Correspondiente de las Reales Academias de la Lengua y de la Historia, de las Buenas Letras de Sevilla y del Instituto Geográfico Argentino.- Sevilla, Imprenta de E. Racso, Bustos Tavera, número I. MDCCCXCIV.- Edición de Sevilla, 1894. Tirada de doscientos ejemplares. Ejemplar número 198”.

“En el otoño de 1542, hace de ello 450 años, la expedición de Francisco de Orellana, de 57 hombres y dos pequeños bergantines, hacía saber al mundo su largo viaje por el río Amazonas, el primero de un europeo –y tal vez de cualquier hombre- por el Amazona entero. La gesta de Orellana no fue de conquista sino de conocimiento, hecho éste poco divulgado por la Historia pero sumamente importante. En el presente volumen, se edita, por primera vez, el facsímil de la relación del viaje de Orellana escrita por el dominico fray Gaspar de Carvajal, que le acompañó. Pero la base fundamental del libro la constituye el primero y más importante estudio sobre el viaje de Orellana, hecho por el historiador chileno José T. Medina e impreso en Sevilla en 1894 en una tirada de sólo 200 ejemplares. Aquí reproducimos en facsímil el ejemplar núm. 198. Un libro obligado para quien se inicie en el Amazonas y para cualquier estudio del tema”, edición facsímil. Ministerio de Cultura. Biblioteca Nacional, Madrid. YDYM Valencia” (Tomado de la contraportada del indicado libro).

“En la Amazonía, como en pocas otras regiones del mundo, el proceso descubridor no ha terminado aún y no se ha apagado la llama de hace siglos que provoca el misterio de sus selvas, que avivan constantemente las leyendas de riquezas fabulosas e innumerables peligros, leyendas con un sentido similar al de aquellas que impulsaron a Pizarro, Orellana, Ursúa, Aguirre y tantos otros; los reinos de El Dorado y de Las Amazonas, cuya existencia nadie aceptó como demostrada y nadie hasta ahora pudo desmentir.- En 1991 y 92 se cumplen 450 años del encuentro de Francisco de Orellana con el Amazonas, en su largo viaje de dos años por el gran dios-río con nombre mítico, bautizado así con el motivo de su propia fascinación.- Pero en pocos casos como en éste, al azar, la fortuna, la providencia o el destino se han hecho tan evidentes con la Naturaleza y a favor del hombre, porque el éxito y el fracaso parcial de la empresa de Orellana no hizo sino preservar el tesoro amazónico y asombrar con

la revelación de su ser; así fue debido a que Orellana culminó con éxito su viaje de 'descubrimiento' y en el viaje de conquista, sin embargo, el Amazonas se le resistió a ser colonizado siquiera, hasta tal punto que aún se pertenece a sí mismo, a su propiedad, a su selva infinita... Solamente a través de un correcto conocimiento podremos valorar adecuadamente las fuentes de recursos y la humanidad, en su conjunto, podrá librarse de su carácter predador para convertir nuestro medio en el verdadero motor del progreso para la nueva vida a que estamos abocados" Nota el Editor: "Presentación" que antecede al texto de la obra).